

chemischen Unterhaltung herabzulassen. So bald aber der unsterbliche Lavoisier in Frankreich durch sinnreiche Arbeiten seiner naturforschenden Zeitgenossen unterstützt mit hell leuchtender Fackel das Gebiet der Chemie erleuchtete, und ein neues umfassendes System derselben schuf, trat auch diese Wissenschaft aus ihrem bisherigen Kreise in denjenigen der Anwendung für das gemeine Leben; die Chemie wurde nothwendig für die Fabriken, Manufakturen, den Handel u. s. w. befunden. Vieles ist in neuern Zeiten in Hinsicht dieser Anwendung geschehen; ich darf hier nur unter den Deutschen eines Hermbstädt, unter den Franzosen eines Chaptal, und unter den Engländern eines Higgins Erwähnung thun.

Noch immer aber hört man unter Fabrikanten, Oekonomen, Waarenhändlern und Manufakturisten die Klage, daß es an einem bloß für sie eingerichteten populären schriftlichen Vortrag der Chemie fehle. Das schöne Geschlecht ferner, welches doch so viele chemische Künste ausübt und nöthig hat, ist bisher in dergleichen unterhaltenden Unter-